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M I S S I O N
& V A L E U R S

N O T R E M I S S I O N
Développer le plein potentiel économique de la collectivité
par des outils d’accompagnement personnalisés et des
solutions de financement proactives visant la croissance et
la réussite des entrepreneurs et des organisations.

N O S V A L E U R S
P R O A C T I V I T É  | R E S P E C T  | R I G U E U R  | N E U T R A L I T É  |O U V E R T U R E

N O T R E V I S I O N
Une économie prospère axée sur le dynamisme et la
beauté régionale.

Année particulière pour notre organisation car pour la première fois, un administrateur de
notre SADC siège au sein du conseil d’administration du Réseau des SADC & CAE.

Au dernier congrès, qui a eu lieu à St-Georges de Beauce, j’ai eu le privilège d’accéder à
cette table de gouvernance provinciale et y représenter fièrement les SADC de la Côte-
Nord et la nôtre..

Je suis à même d’être au cœur des orientations de ce
grand réseau contribuant à une vision globale et partagée
de toutes les organisations qui en sont membres.

J’ai eu le plaisir d’animer six rencontres du conseil d’administration avant que la
pandémie ne vienne chambarder nos activités quelque part en mars. De plus, le
comité d’investissement s’est réuni à six reprises également afin de se pencher sur les
analyses et entériner les projets d’investissement présentés.

M OT  D U   
P R É S ID E N T
A N D R É S I M A R D
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Tout au long de la dernière année, nous avons dû composer avec une certaine fragilité quant à
l’opérationnalité de notre gouvernance organisationnelle. Le fait d’avoir eu des postes vacants
n’a pas aidé et rendu le respect de notre quorum précaire.

Les comités de relève des administrateurs et d’évaluation de la
direction générale se sont mis en branle au cours de la dernière année.

Mes collègues administrateurs et moi sommes fiers de contribuer aux
résultats de la SADC et croyons en la mission et en la vision de celle-ci.

Certes, le virus qui a paralysé la planète a des
répercussions sur notre organisation et notre
territoire mais nous sommes convaincus que nous
avons les éléments en place pour assurer un
leadership afin de continuer de prospérer à la
sortie de cette crise.

Un merci tout spécial aux membres de
l’équipe et à mes collègues pour cette
autre belle année.
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Si nous avions à apposer une étiquette sur notre organisation,
le thème choisi pourrait être Organisme responsable.
Depuis plusieurs années, nous jetons les bases afin de se doter 
d’outils et de bonnes pratiques nous propulsant vers la 
nouvelle économie. Notre adhésion à la démarche d’économie 
circulaire Synergie 138 en est un bel exemple.
Ce projet suprarégional est d’envergure et il rejoint nos valeurs 
organisationnelles que sont la proactivité, le respect, la rigueur, 
la neutralité et l’ouverture.

En agissant auprès des entreprises de notre territoire afin de les accompagner dans leurs 
réflexions et en côtoyant nos collègues de la Côte-Nord, nous apprenons à devenir plus 
agiles et plus efficaces.
Le fait d’avoir dû conjuguer avec une équipe de travail réduite en cours d’année nous aura
obligé à agir différemment tout en se souciant de notre prestation de services. Chaque
membre de l’organisation en ressort avec un sentiment de fierté en lien avec nos résultats
et je les en remercie.

R A P P O R T D U
D I R E C T E U R G É N É R A L
PA S C A L H A R V E Y

I N V E S T I S S E M E N T S

2019/2020
STRATÉGIE JEUNESSE
5 DOSSIERS

INVESTISSEMENT:

135 000$

INVESTISSEMENTS
RÉGULIERS

0

7 DOSSIERS

INVESTISSEMENT:

437 270$
EFFET LEVIER:
PLUS DE

2 000 000 $

TOTAL DES FONDS INVESTIS:
STRATÉGIE JEUNESSE ET INVESTISSEMENT RÉGULIER

572 270 $

INVESTISSEMENT
RÉGULIER

Nos investissements, s’élevant à 572 270$, font que nous avons trouvé un
bel équilibre au sein même de nos trois lignes d’affaires que sont
l’investissement, l’accompagnement de nos entrepreneurs et le
développement économique local.

Je tiens à souligner la contribution de l’ensemble de mes
collègues et je remercie nos administrateurs pour leurs
efforts afin de nous guider à bon port.

Charlevoix-Est
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V A L E U R  D U   
P O R T E F E U I L L E
AU 31 MARS 2020

S O M M A I R E  D U   
P O R T E F E U I L L E
AU 31 MARS 2020

STRATÉGIE JEUNESSE

515 990$

INVESTISSEM ENT RÉGULIER

3 613 147$

0 5 10 15 20 25 30 35

Agroalimentaire

Tourisme/restauration/hébergement

Commerce de détails

Manufacturier/Construction/Rénovation

Art/Artisanat/spectacle

Services

Sommaire du portefeuille - secteurs d'activité

TOTAL INVESTISSEMENT  
ET STRATÉGIE JEUNESSE :

4 129 137$
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M e s u re s  d ’ i n i t i at i ve s  l o ca l e s  e t  
D éve l o p p e m e nt  é co n o m i q u e  
l o ca l
( M I L  e t  D E L )

21
P R O J E T S

F O N D S   
IN V E S T IS

90 000$
E F F E T   

L E V IE R

D É V E L O P P E M E N T L O C A L
N O S  I M P L I C AT I O N S

315 000$

COMITÉ PROMENADE CHEMIN FLEUVE ET FJORD
TABLE LOCALE GIRT CHARLEVOIX (GESION INTÉGRÉE 
DES RESSOURCES DU TERRITOIRE) 
TABLE LOCALE GIRT DES LAURENTIDES

TABLE DE CONCERTATION EN IMMIGRATION 
AGENDA 21, BAIE-SAINT-PAUL
TABLE DE CONCERTATION AGRICOLE DE CHARLEVOIX-EST
COMITÉ RÉGIONAL – ÉCONOMIE CIRCULAIRE

TABLE EN TRANSFERT DE CHARLEVOIX
OSENTREPRENDRE
RENDEZ-VOUS EN GESTION DES RESSOURCES HUMAINES DE CHARLEVOIX
COMITÉ POINTE-AUX-ALOUETTES (PLAN D’AFFAIRES)
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C O M I T É  H I V E R
L E S  S O U S  C O M I T É S  E N  A C T I O N  

L A  G E S T I O N  D E S  I N F R A S T R U C T U R E S  
R O U T I È R E S :  u n  r é e l  d é f i
Une formation sur l’optimisation des interventions d’entretien hivernal a été 
donné auprès d’un groupe d’une dizaine de personnes des membres des 
comités, du Réseau Expertise Charlevoix et du Réseau Usinage.

Une équipe travaille à l’élaboration de deux prototypes afin d’améliorer 
l’entretien hivernal de nos routes.

Le centre d’expertise en entretien des routes l’hiver est toujours actif.

D É V E L O P P E M E N T L O C A L

R É S E A U  E X P E R T I S E  C H A R L E V O I X E T   
R É S E A U U S I N A G E

ATELIER
LA GESTION DU CARBONE DANS UN 
CONTEXTE DE CHANGEMENTS 
CLIMATIQUES 
Plus d’une vingtaine de participants se 
sont réunis pour en apprendre 
davantage sur cet enjeux important. 

L’atelier a été délivré par Jean-François 
Boucher – UQAC 

D É V E L O P P E M E N T L O C A L

Ski-Hors piste
La ZEC des Martres tout comme le Parc d’aventure Les Palissades de Charlevoix poursuivent le
développement du projet. La recherche d’un promoteur afin d’assurer le développement du
projet est actuellement en cours. Ce projet représente un enjeu de positionnement majeur
pour la région.
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L E C O M I T É M I N E S

Le comité Mines poursuit ses activités. Une étude d’opportunités archéologique a été
réalisée. Les partenaires du comité sont la municipalité de Saint-Urbain, la MRC de
Charlevoix-Est, la MRC de Charlevoix et les trois ingénieurs des entreprises minières œuvrant
dans la région.

L E F L E U V E

D É V E L O P P E M E N T L O C A L

F R I L , 1 0  a n s  d e  p r é s e n c e  a c t i v e

Le souper-bénéfice tenu au Fairmont le Manoir Richelieu était sous
la coprésidence de M. Denis Lebel et M. Marc Juteau. Les prix
Sébastien Thibeault et Simard Suspension ont à nouveau été remis
à un bénévole impliqué et un athlète jeunesse s’étant
particulièrement démarqué.

D É V E L O P P E M E N T L O C A L

Un comité officiel a été formé des membres suivants : Simon 
Vadnais, Julie Gauthier, Annabelle Tremblay, Tourisme Charlevoix, 
ISMER, UQAR, Comité ZIP. 

Il aura comme mandat d’étudier les divers projets présentés dans 
le cadre de l’étude de l’ISMER.



Lancement du projet
Le lancement du projet Synergie 138 a eu lieu le 11 avril 2019 en direct des quatre points de presse des SADC
participantes, le tout, retransmis simultanément par visio-conférence projetée sur un écran.

Description du projet
Par ce projet, les SADC souhaitent accompagner les entreprises à prendre conscience des opportunités
d’affaires que leur offre leurs matières résiduelles en termes de diversification économique et de création
d’emplois, l’idée étant de transformer les rebus encombrants en source de revenu.

Plusieurs autres aspects organisationnels font partie de la démarche d’économie circulaire et peuvent
proposer des solutions et engendrer des économies aux promoteurs notamment des achats groupés, la
vente de chaleur, la mutualisation de services, le partage de locaux et de main d’œuvre, l’économie de
fonctionnalité, les nouveaux produits/entreprises, l’écoconception, etc.

Fonctionnement du projet
Une visite d’une durée d’environ 1 heure est réalisée par les responsables du projet afin d’analyser les 
matières qui entrent et qui sortent de l’entreprise, en plus d’en apprendre davantage sur de possibles 
difficultés que celle-ci rencontre envers certaines de ces matières. Le but est d’aider les entreprises auditées 
à retirer des bénéfices économiques et environnementaux en réalisant des maillages entre les entreprises 
d’un même territoire, et ce, gratuitement. 

MISSION VISION 

L’alliance des SADC de l'Île d’Orléans à Blanc-Sablon 
visant à stimuler l’efficacité économique et l’innovation 
par l’économie circulaire.

Amener les entreprises et les organisations à 
repenser le développement économique pour 
optimiser leur rentabilité. 

Audits réalisés
17 audits ont été réalisés depuis le début du projet dans le secteur de Charlevoix,
Côte-de-Beaupré, Île d’Orléans.
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C O N S E I L D ’A D M I N I S T R AT I O N

M. A N D R É  S IMA RD, P R É S I D E N T

M. J E A N - F R A N Ç O I S  D U F O U R , S E C R É T A I R E   

M M E  G E N E V I È V E  B LA IS ,  V I C E - P R É S I D E N T E

M E M B R E S  D E L ’ É Q U I P E

M M E  I S A B E L L E  G A B O U R Y   

M M E  M A R I E - F R A N C E C Ô T É ,  T R É S O R I È R E

M. PA S C A L  L E B L O N D

L A P E R M A N E N C E

PASCAL HARVEY
Directeur général

DANICK NÉRON
Conseiller en
entrepreneuriat

GAÉTAN SIROIS
Conseiller en développement
régional

CLAUDIA VILLENEUVE
Conseillère en développement
des affaires 

JULIE PILOTE
Technicienne en administration

MONICA BRETON
Conseillère en développement
régional
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